

Presencia de FIRA y JUFIRA durante 70 y 25 años de vida institucional

I. Presencia histórica de FIRA durante 70 años de vida institucional.

El Fondo de Garantía y Fomento para la Agricultura, Ganadería y Avicultura (FIRA) celebra su 70º aniversario el 31 de diciembre de 2024. A lo largo de estas siete décadas, ha atravesado diversas etapas que han moldeado su identidad actual. Esta conmemoración nos invita a reflexionar sobre los eventos más significativos en el ámbito del financiamiento, los cuales han sido esenciales para su misión de promover y desarrollar el sector primario y agroindustrial del campo mexicano.

Desde su creación en 1954 por decreto presidencial, FIRA ha diversificado su oferta de servicios, incluyendo descuento, crédito, garantías, capacitación, asistencia técnica y organización de productores, entre otras actividades que han fortalecido las cadenas de valor y el desarrollo del sector rural. Esto incluye el fomento a la exportación de productos agropecuarios, forestales y pesqueros, entre otros servicios que constituyen un apoyo vital para el campo mexicano.

II. Presencia histórica de JUFIRA durante 25 años de vida asociativa.

La Asociación Nacional de Jubilados y Pensionados FIRA, A. C. (JUFIRA) celebra su 25º aniversario el 10 de diciembre de 2024 teniendo como misión el propósito de impulsar la unión y el apoyo solidario entre sus asociados. Sin duda un aspecto vital en la consolidación de FIRA ha sido la participación de su personal que, durante 70 años de vida institucional después de cumplir con una vida de servicio en FIRA, en la actualidad disfrutamos de una pensión o jubilación.

Nuestra colaboración y experiencia fue fundamental no solo para establecer una sólida estructura en las políticas de financiamiento, sino también para transmitir conocimientos a las nuevas generaciones de profesionales de la institución. Como jubilados en un pasado cercano, y un presente reciente aportamos nuestra visión profesional y habilidades, asegurando que las estrategias de FIRA se ajusten

permanentemente a las necesidades cambiantes del sector agroalimentario y del entorno económico.

III. Presencia de FIRA

Hoy en día, FIRA continúa fortalecido con la orientación del Banco de México, lo que le permite ajustar su estructura normativa y organizativa a las necesidades del campo y a la diversidad socioeconómica del país. Estas adaptaciones son cruciales para ofrecer un financiamiento y asistencia complementaria que solo el Estado puede proporcionar a través de sus políticas de fomento.

A lo largo de su historia, los FIRA han actualizado su marco organizacional y normativo en respuesta a los cambios sociales y al desarrollo económico en armonía con la diversidad regional del país. Su capacidad de innovación ha sido clave para mantener su misión como una institución pública moderna, comprometida con elevar el bienestar de los productores del campo mexicano. Esto ha sido posible gracias a un equipo de profesionales creativos, competitivos y comprometidos con el desarrollo social, que incluye a aquellos que, aun después de su jubilación, continúan desempeñándose profesionalmente dando continuidad a nuestra formación en FIRA y transmisores de su responsabilidad social.

Es importante destacar que, ante la complejidad del Sistema Financiero Mexicano y su interacción con la Administración Pública Federal, han surgido diferentes prioridades en cada periodo sexenal. Estos cambios en planeación, programación y rendición de cuentas han requerido la constante armonización de la normativa de FIRA con las políticas y el marco regulatorio federal, revitalizando su presencia y sustentabilidad.

En el contexto del 70º aniversario de FIRA, es fundamental repasar su evolución, los cambios en sus diversas etapas y su estado actual, tomando en consideración que, desde sus inicios, cada una de sus acciones ha estado guiada por el marco constitucional y las leyes relacionadas con el financiamiento.

IV. Presencia de JUFIRA

Durante estas siete décadas, FIRA ha ampliado su presencia en México, estableciendo cobertura en los 32 estados y la Ciudad de México, con 236 agencias que atienden la demanda crediticia local, organizadas en cinco regiones administrativas; y en paralelo JUFIRA bajo una estructura similar da respuesta a sus asociados representando y defendiendo intereses comunes, en la gestión de servicios, el fomento de actividades sociales, culturales y de salud, orientados a consolidar los lazos fraternales y de bienestar a nuestra comunidad.

V. Una reflexión sobre la esencia de FIRA y JUFIRA

Celebrar los 70 años de vida institucional y los 25 años de vida asociativa va más allá de recordar un evento temporal; representa la oportunidad para reflexionar profundamente sobre la rica historia que hemos construido juntos a lo largo de estas décadas. Nos invita a revivir los innumerables acontecimientos que han marcado nuestras trayectorias, así como las experiencias compartidas que han forjado la esencia de nuestra comunidad.

A lo largo de este viaje, hemos tenido el privilegio de conocer y colaborar con compañeros excepcionales, quienes han dejado una huella imborrable en nuestras vidas. Cada uno de ellos ha contribuido con emociones, sentimientos y aprendizajes que han enriquecido nuestra misión y han sido fundamentales para alcanzar la posición en la que hoy nos encontramos. Este logro no solo es testimonio de nuestro esfuerzo colectivo, sino también un reconocimiento de la dedicación, la resiliencia y el compromiso inquebrantable de todos aquellos que han sido parte de esta travesía.

Así, al mirar hacia atrás, celebramos no solo nuestros logros, sino también los lazos que hemos tejido y que nos han permitido crecer y superar desafíos. Cada historia, cada alegría y cada tristeza compartida han cimentado nuestra identidad y nos impulsan a seguir adelante con renovadas energías y la misma pasión que nos ha caracterizado. ¡Honor a nuestra historia y entusiasmo por el futuro que nos queda por vivir!

VI. Síntesis

En conclusión, la celebración del 70º aniversario de los FIRA no solo destaca su trayectoria de adaptación y evolución en el financiamiento del sector agropecuario en México, sino que también pone de relieve la crucial contribución de su personal, hoy jubilado. Estos profesionales, que dedicaron su vida al servicio de la institución, han dejado un legado invaluable en términos de conocimiento, experiencia y compromiso. Su participación en la construcción de políticas y estrategias ha forjado los cimientos sobre los cuales se sostiene FIRA hoy en día.

La continuidad de nuestra asesoría, incluso después de nuestro retiro, subraya la importancia de la transmisión intergeneracional del conocimiento y las lecciones aprendidas, para que las pongamos a disposición de forma altruista a las nuevas generaciones, e influir en mantener el enfoque en la atención de las necesidades cambiantes de nuestro entorno.

En un contexto donde se presentan nuevos retos para la producción sustentable y rentable de alimentos, la integración de la perspectiva histórica y la sabiduría de los jubilados puede ser clave para que FIRA fortalezca su misión y responda con el mismo espíritu de servicio y responsabilidad social a las exigencias del futuro.

Así, estos aniversarios no solo conmemoran los logros alcanzados, sino que también invitan a la reflexión sobre el papel continuo de aquellos que, aunque ya nos encontramos en jubilación, podamos seguir aportando la visión y experiencia para enfrentar los desafíos del campo mexicano.

Nuestro compromiso y acompañamiento a las futuras decisiones de FIRA en el fortalecimiento de las políticas de financiamiento, sin duda asegurarán que FIRA continúe siendo un pilar fundamental en el desarrollo rural de México.

Ricardo Silva Echevarría

B77796